

et à sa capacité de prendre soin de l'enfant, de lui permettre d'établir des liens avec lui à un moment où les deux sont particulièrement enclins à avoir besoin l'un de l'autre.<sup>32</sup>

64. Il serait, par conséquent, souhaitable d'humaniser les services de maternité et de créer un milieu hospitalier qui ressemble davantage au milieu familial. C'est l'objectif vers lequel tendent de nombreux hôpitaux américains et canadiens.<sup>33</sup> Dans certains centres hospitaliers, on place la mère et l'enfant dans la même chambre, ce qui permet à la mère de s'occuper de son enfant tout de suite après la naissance. Les effets bénéfiques d'une présence constante de la mère auprès de l'enfant durant le séjour à l'hôpital ont été démontrés.

"Il semble bien que les mères qui demeurent en présence de leur enfant pendant les quarante-cinq minutes qui suivent la naissance lui seront beaucoup plus attachées un mois et trois mois après la parturition que celles qui en sont séparées au cours de cette période, comme cela se fait d'habitude."<sup>34</sup>

Les mères qui choisissent de garder leur bébé près d'elles à l'hôpital et qui sont ainsi en contact plus étroit avec leur enfant semblent également plus portées à lui témoigner un plus grand attachement un mois et trois mois après la naissance.

65. Si aucun lien ne se crée entre la mère et son nouveau-né dans les quelques heures qui suivent la naissance, ils peuvent s'établir plus tard. Mais ce dont la politique des hôpitaux prive la mère et l'enfant, c'est de ce moment privilégié où ils sont particulièrement portés à établir un contact.<sup>35</sup>

66. Il faut en outre signaler que le comportement de la mère semble influencer sur celui de l'enfant,<sup>36</sup> ce qui peut permettre de comprendre comment, dans certains cas, on peut prévoir dès la naissance qu'un enfant sera maltraité. Les conséquences à long terme d'une interférence dans le cycle du comportement naturel de la mère ne sont pas bien établies. Toutefois, certaines recherches montrent que les conséquences sur le développement de l'enfant peuvent être extrêmement importantes.<sup>37</sup> Cette interférence peut ralentir le développement moteur et mental du nouveau-né. Les conséquences émotives à long et à court termes pour la mère et l'enfant ne sont pas connues.<sup>38</sup> D'autres recherches pourraient éclairer la question.

67. L'établissement sain de liens au début de la vie est l'un des processus naturels très importants pour la formation et l'épanouissement de la personnalité humaine; en fait, "la capacité d'établir de solides relations interpersonnelles est la pierre angulaire de la personnalité."<sup>39</sup> La personnalité psychopathique, par exemple, qui se définit par l'incapacité